

Основан  
в августе 1939 года

**УЧРЕДИТЕЛЬ**

Министерство  
обороны  
Российской  
Федерации

# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

декабрь

№ 12 (716)  
2019

## РЕДАКЦИЯ

**Главный редактор**  
**ЧАЧУХ**

Игорь Мадинович,  
полковник запаса

**Научные редакторы**

**П.А. АФАНАСЬЕВ**,  
полковник в отставке;

**А.Л. БОЧАРОВА**;

**Е.В. ДОБЫЧИНА**,

кандидат исторических наук;

**В.А. ЕВДОКИМОВ**,

подполковник запаса;

**Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ**,

полковник запаса,

кандидат философских

наук, старший научный

сотрудник;

**С.В. МАНЮКОВ**,

полковник запаса;

**А.Н. ОВЧИННИКОВ**,

подполковник запаса;

**А.В. ПЕТРОЧНИН**;

**А.А. ПИМЕНОВ**,

полковник в отставке;

**О.А. ТВИРОВА**

**Ответственный секретарь**

**М.В. ЗАБРОДИНА**

**Секретариат**

**А.А. ЛАНЦОВА**

(заместитель

ответственного секретаря);

**Ю.В. СНЕГОВА**

**Литературная редакция**

**Н.И. ВАХРОМЕЕВА**;

**А.М. ПЕТРОВ**,

полковник запаса

**Художественный редактор**

**Л.П. ДЕМАХИНА**

**Заведующая редакцией**

**М.П. МОИСЕЕВА**

**Перевод**

**А.М. БОРОВИК**

**Компьютерная вёрстка**

**Е.Н. КУЗНЕЦОВА**

**Адрес для переписки:**

119160, Москва, Хорошёвское

шоссе, 38 Д, редакция

«Военно-исторического

журнала».

**Тел.:** (495) 693-57-45,

8-906-751-06-97.

Электронная версия

«Военно-исторического

журнала» — на сайте

[www.history.milportal.ru](http://www.history.milportal.ru),

на сайте Министерства

обороны РФ [www.mil.ru](http://www.mil.ru) и на

сайте Научной электронной

библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Н.М. БАРИНОВА** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**N.M. BARINOVA** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

**И.И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**I.I. BASIK** — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

**А.А. БУДКО** — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**A.A. BUDKO** — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**Е.Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye.Yu. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**А.А. ЗДАНОВИЧ** — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

**A.A. ZDANOVICH** — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

**А.В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.V. KIRILIN** — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**В.М. КРЫЛОВ** — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

**V.M. KRYLOV** — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

**В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

**V.N. KUZELENKOV** — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**В.Н. ЛОБОВ** — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

**V.N. LOBOV** — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

**С.В. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, академик РАН (Москва)

**S.V. MIRONENKO** — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Academician of the RAS (Moscow)

**Н.И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N.I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

**A.K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

**Э.А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E.A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И.А. ПЕРМЯКОВ** — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

**I.A. PERMYAKOV** — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

**Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu.A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**В.С. ХРИСТОФОРОВ** — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**V.S. KHRISTOFOROV** — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**А.О. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A.O. CHUBARYAN** — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**В.Е. ЧУРОВ** — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

**V.Ye. CHUROV** — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

## СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА	
2-я стр. обл.	Главный военный музей страны
ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ	
2-я стр. цв. вкл.	Крепкий Орешек
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. цв. вкл.	Важный компонент стратегических ядерных сил. 23 декабря — День Дальней авиации России
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
4	<b>А.Ю. ЛАШКОВ</b> — Противовоздушная оборона Красной армии и Краснознамённого Балтийского флота в Советско-финляндской войне (1939—1940 гг.)
11	<b>С.А. ТАРАСОВ</b> — «Не пора ли перейти от разговоров к делу». Опыт применения советских Военно-воздушных сил в локальных войнах и вооружённых конфликтах накануне Великой Отечественной войны
ЭКОНОМИКА И ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ	
17	<b>И.А. СЕРГИЕВСКИЙ, А.Ю. СОКЛАКОВ</b> — «Имея за успешным приемом снарядов и орудий строгое наблюдение». Создание органов военной приёмки в России в первой трети XIX века
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
25	<b>С.В. АВЕРЧЕНКО</b> — Мероприятия по организации использования радиосвязи и технической эксплуатации её материальной части в российском Военном воздушном флоте накануне и во время Первой мировой войны
32	<b>В.В. РУДОЙ</b> — «Мы... задержались на старых подлодках». Планирование и результаты советского подводного кораблестроения в 1946—1955 гг.
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
40	<b>И.В. КАРТАШЕВ</b> — Работа эвакогоспиталей в Ставрополе в период Великой Отечественной войны
48	<b>О.Д. ПАНКОВ, Е.С. МАНЮК</b> — «Мы ещё раз почувствовали силу нашей пропаганды...». Организация выставки 1-го Прибалтийского фронта в 1945 году
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
54	<b>Е.М. ЛУПАНОВА</b> — «При коих та должность стоит, принадлежат до Адмиралтейства...». Форстмейстеры на службе русского парусного флота
60	<b>Ю.Р. ДЪЯКОВА</b> — Башни крепости Орешек
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
67	<b>О.Г. ДУДНИКОВА</b> — Жизнь и труды во благо России. К 200-летию со дня рождения К.Н. Посьета
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
72	<b>А.К. НИКОНОВ, Л.Д. САБУРОВ</b> — Хранители воинской славы. Центральному музею Вооружённых сил Российской Федерации — 100 лет
ФАМИЛЬНЫЙ АРХИВ	
79	<b>П.Ф. КРУГЛИКОВ</b> — Командир резервной резидентуры. Неизвестные страницы биографии разведчика-нелегала Ф.Ф. Кругликова
КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ	
87	<b>С.С. ЮДИН</b> — Срез новейших достижений исторической науки
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
3-я стр. обл.	Уникальный «БОР»
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
4-я стр. обл.	<b>А. МАКАРОВ</b> — Памятник фронтовому концерту

# CONTENTS

<b>MILITARY MUSEUMS OF THE WORLD</b>	
The chief military museum of the country	p. 2 of the cover
<b>FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION</b>	
Tough Nut to crack	p. 2 of the col. inset
<b>MEMORABLE DATES</b>	
Major component of the Strategic Nuclear Forces. December 23, Russian Long-range Aviation Day	p. 4 of the col. inset
<b>LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF XX – XXI CENTURIES</b>	
<b>A.Yu. LASHKOV</b> — Air defense of the Red Army and the Baltic Fleet of the Order of the Red Banner in the Soviet-Finnish War of 1939—1940	4
<b>S.A. TARASOV</b> — «It's about time we stopped talking and started acting». The practice of using the Soviet Air Force in local wars and armed conflicts on the eve of the Great Patriotic War	11
<b>ECONOMICS AND THE ARMED FORCES</b>	
<b>I.A. SERGIEVSKY, A.Yu. SOKLAKOV</b> — «Keeping a close watch on accepting ammunition and guns properly». Establishment of military acceptance bodies in Russia in the first third of the 19th century	17
<b>FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
<b>S.V. AVERCHENKO</b> — Organization activities of using radio communications and technical operation its materiel in the Russian Air Fleet on the eve of and during the First World War	25
<b>V.V. RUDOY</b> — «We got stuck with old subs». The planning and results of Soviet submarine construction in 1946—1955	32
<b>GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945</b>	
<b>I.V. KARTASHEV</b> — The work of evacuation hospitals in Stavropol during the Great Patriotic War	40
<b>O.D. PANKOV, Ye.S. MANYUK</b> — «We sensed yet again the power of our propaganda...». Organizing the expo of the 1st Baltic Front in 1945	48
<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
<b>Ye.M. LUPANOVA</b> — «They who hold this post belong to the Admiralty...». Foresters in the service of the Russian sailing fleet	54
<b>Yu.R. DYAKOVA</b> — The towers of the Oreshek (Nut) Fortress	60
<b>NAMES AND DESTINIES</b>	
<b>O.G. DUDNIKOVA</b> — A life and work for the benefit of Russia. On the bicentenary of K.N. Posyet	67
<b>MEMORABLE DATES</b>	
<b>A.K. NIKONOV, L.D. SABUROV</b> — The custodians of military glory. The Central Museum of the Armed Forces of the Russian Federation turns 100	72
<b>FAMILY ARCHIVES</b>	
<b>P.F. KRUGLIKOV</b> — The commander of reserve fixed-post agents. Unknown episodes in the life of undercover agent F.F. Kruglikov	79
<b>CRITIQUE AND BIBLIOGRAPHY</b>	
<b>S.S. YUDIN</b> — Snapshot of latest achievements of historical science	87
<b>FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
The unique recoilless gun	p. 3 of the cover
<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
<b>A. MAKAROV</b> — Memorial to frontline concert	p. 4 of the cover